

EL BALEAR

DIARIO POLITICO.

Redaccion y Administracion: San Pedro Nolasco 7, entresuelo.—Precio mensual: 1'25 pesetas en toda España.

Año II.

Palma Lunes 17 de Setiembre de 1883.

Núm. 504

VAPORES-CORREOS.

Salidas.—Domingo 8 m. Ibiza y Alicante.—Lunes 5 t. Mahon.—Martes 6 t. Barcelona.—Miércoles 3 t. Mahon por Alcedia.—Jueves 5 t. Valencia.—Sábado 2 t. Barcelona por Alcedia.
Entradas.—Lunes 7 m. Valencia.—8 m. Mahon por Alcedia.—Miércoles 3 t. Ibiza y Alicante.—Jueves 7 m. Mahon. 10 1/2 Barcelona por Alcedia.—Sábado 7 mañana Barcelona.

FERRO-CARRILES

Servicio de trenes.—De Palma á Manacor 3'15 (m.) 8'10 m. y 2'45 t.—Palma y La Puebla 3'15 (mixto) 8'10 m. 2'45 y 4'15 (mixto) t.—De Manacor á Palma y La Puebla 3'15 (m.), 8 n. y 5'5 y —De La Puebla á Palma 4 (mixto), 8'30 m. y 5'30 t.—De La Puebla á Manacor á las 4 (mixto) 8'30 t. 3'15 t.

NUESTRA EXPEDICION

AL AFRICA.

CARTA DECIMOSEXTA.

Santa Cruz de Tenerife 21 Agosto 1883.
Sr. Director de *El Dia*.

En el vapor *Verité*, de la compañía N. Paquet, de Marsella, llegué anteayer á este puerto para realizar el plan que anuncié á ustedes en mi última carta de Mogador. Mañana, á media noche, saldré á bordo de la *Ligera* con rumbo á Ifni, en donde las comisiones españolas y marroquíes aguardan. El general Weyler se encuentra en la Península con licencia. Tanto de la parte del segundo cabo, general D. Teodoro Aleman, como del brigadier de marina Sr. Lugo Viña, como del comandante de la goleta *Ligera* Sr. D. Ubaldo Perez Cossio, he hallado la más galante acogida, y me complazco en consignarlo en las columnas de *El Dia* pues es como representante de ese periódico que he obtenido de dichas autoridades toda suerte de deferencias.

Todo el mundo desea que se haga luz sobre el asunto de Mar Pequeña, que ya va picando en historia, y como no vengo animado de espíritu parcial, ni de preocupación alguna, prometo referir todo lo que sepa, todo lo que ocurra, evitando en lo posible comentarios, para que cada cual quede en libertad de hacerlos por su cuenta. Soy el único representante de la prensa madrileña cerca de la comisión y espero que por mi conducto se sepa toda la verdad, ya que hasta el presente no hemos sabido los hechos sino á medias ó totalmente desfigurados.

He leído en un periódico de esa corte una correspondencia de Tánger, en que se comunicaba un tejido de noticias novelescas respecto del viaje de la comisión y estaban dadas con un tono de tal seguridad y con tantos pormenores, que nadie se habrá atrevido ponerlas en duda. Según dicho período, la corbeta *Consuelo*, la goleta *Ligera* y el falucho *Salvador* (Silbador), secundan los trabajos de la comisión. La *Consuelo* sale en este momento con rumbo á Cádiz. La *Ligera* debiera salir también con el propio destino; pero como la *Ceres*, que es la llamada á relevarla, no llegará á tiempo, la primera realizará mañana su viaje á Ifni, como se había dispuesto. Las conjeturas respecto á la expedición del general Weyler, con «todo su estado Mayor,» á la costa de Africa, son bien infundadas, porque ha medio mes que el Sr. Weyler salió para la Península, y habiendo telegrafiado al Gobierno desde Cádiz sobre si podía continuar en el uso de la licencia; recibió contestación afirmativa.

Forman la comisión española para buscar Santa Cruz de Mar Pequeña: el Sr. Lozano, cónsul en Mogador, presidente, y los Sres. D. Pedro del Castillo, comandante de marina de Las Palmas; Leon y Castillo (D. Juan), ingeniero civil; Jáudenes, oficial de Estado Mayor, y Bethencourt, ingeniero militar. La comisión marroquí se compone de algunos personajes insignificantes; los únicos de algun carácter son el intérprete del gobernador de Mazagan y el hermano del Habib-Ben-Beiruk, *chej* del Guad-Nun. La comisión española para el nuevo puerto del sultan consta de los señores Leon y Castillo y Alonso Zavala, ingenieros, y de dos ayudantes de Obras públicas, los Sres. D. Lúcio Aguilar y D. Cirilo Moreno. Como intérpretes, van en la expedición D. Cristóbal Benítez, intérprete de la aduana de Mogador, y el israelita de la misma ciudad, señor Sabadía Cohen.

Todo cuanto se diga respecto á numerosos empleados civiles de Canarias, etc., es pura fantasía. El médico Barrada no va en la comisión, sino que ha quedado

en Mogador, cuidando á sus enfermos. La expedición no lleva médico alguno, lo cual no impide que en Santa Cruz de Tenerife se encuentren transidos de aburrimiento, por no tener nada que hacer, el médico de sanidad militar, Sr. Berenguer y el farmacéutico Sr. Portillo, enviados á Canarias cuatro meses há, para las eventualidades de la ocupación de Santa Cruz de Mar Pequeña.

En esta ciudad continúan asimismo prestando el servicio de guarnición, las dos compañías de infantería de Marina (1), despachadas de Cádiz en Noviembre último á bordo de la *Ligera*, el personal de administración militar, ambulancias, etc. El material de campamento comprende tiendas para 400 hombres, grandes tiendas para cuartel general, hornos de campaña y todos los accesorios inherentes á una expedición como la que se proyectaba. En los almacenes de la administración militar hay, aparte de numerosas provisiones, como café, vino catalán, arroz de Valencia, garbanzos, tocino, etc., veinte mil raciones de galleta, encerradas hace muchos meses, y las cuales, si no se suministran, corren riesgo inminente de deteriorarse.

No se piensa en tomar posesión de nada, sino en buscar el emplazamiento de un sitio; á ello se reducen todas las atribuciones de la comisión. Participaré á ustedes lo que ocurra día por día.

SATURNINO JIMENEZ.

LA CASA DE FIERAS.

I.

Lo recuerdo de una manera muy confusa; creo que fué verdad y pienso si no lo habrá sido; pero verdad ó ilusión, os repetiré el caso, amigos lectores, tal como se presenta á mi memoria.

II.

Por encargo de un matrimonio amigo mio, habia yo comprado varios juguetes para sus mimados y anto jadzizos niños. Qué arca de Noé me traje á casa muñequitas pudorosas que ni tenían novios, ni pedían vestidos; carabinas como las de Ambrosio; sables como el de Bernardo, caballitos de carton, pastores, perros, gatos...

Lo más bonito de todo era una casa de fieras formada por una colección de jaulas de barrotes muy apretados y unos jardines muy grandes y muy verdes para colocarlas. Dentro de ellas habia leones, panteras, tigres, leopardos, y, en fin, toda la familia vertebrada de que pudiérais tener idea. «¡Qué felices son los niños! pensé, cómo gozan con éstas trabajadas y lindas mentiras. ¡Si yo fuera niño! con un juguetillo como éstos, adios penas, adios pesares de un momento foriados como las tempestades de verano que desaparecen al instante.»

Y me acosté y me dormí pensando en la casa de fieras ó imaginándome por un momento qué agradable sería el cargo de domador de aquellos pedacillos de carton y lana con ojos de vidrio que les daban un aspecto de feroz inocencia.

Oí á lo lejos un concierto de voces agudas, gritos y lamentos, tales como refieren los poetas en los cuentos lúgubres.

Y me vi de pronto á la puerta de un jardín muy grande iluminado por los primeros rayos del sol, rodeado de gruesas tapias, adornado con fuentes, cascadas, estatuas y jarrones, y al lado de cuyas tapias mismas, estaban las

(1) No me anima el propósito de censurar á nadie; pero haré constar que la infantería de marina lleva todavía puestos (en Agosto y en Canarias) los capotes de invierno.

jaulas que aquel día habia comprado yo.

Pero eran mucho mayores. Por el jardín en amigable armonía, y hablando un lenguaje de rugidos, paseaban fieras de verdad.

Al verme se sorprendieron y algunas de ellas se dispusieron á acometerme.

—«¡Quietos todos! gritó un león que parecía ser entre ellos el jefe: lanzó un formidable rugido y se puso en guardia á la puerta mientras entraba yo.

—Pasa adelante, siguió—y á guisa de saludo me dió varios zarpazos que yo traduje por caricias amistosas.

—Adelante, dijeron todas las fieras tranquilizándose al ver que no me rebelaba contra el león; y me agasajó cada una á su fiero modo, como hacemos nosotros con ellas cuando juzgamos que no han de ofendernos.

—Pero, ¿qué es esto? pregunté? donde estoy? ¿quienes sois vosotros?

—Te hallas, dijo el león, en una casa de fieras de verdad, de la cual soy yo el encargado-domador.

—¿Pero, cómo andáis sueltas?

—¿Quiénes?

—Vosotras, las fieras.

Algunas rugieron indignadas, me miraron otras con desprecio, y al tumulto que se produjo acudieron hasta las que paseaban por los últimos rincones del jardín.

—¡Ahí tienes las verdaderas fieras más terribles que fueron encarceladas cuando en el mundo se conoció la verdad, cuando brilló para los mortales el sol de la justicia. De éstas es necesario guardarse y no de nosotras como creéis neciamente los de tu raza, y como veo, por fortuna, que no vas creyendo tú.

Me acerqué á las jaulas, miré dentro de ellas y un grito se me ahogó en la garganta.

.....
Llenos de andrajos y atados con gruesas cadenas á las paredes de aquellos chiribitiles, veíanse multitud de seres humanos de todas las edades y de todos los aspectos imaginables. Los unos gruñían, los otros lloraban de rabia, aullaban los de más allá, y era aquello, en fin un laberinto de gritos, injurias y amenazas en el cual era imposible entenderse.

Las fieras libres dejaron oír una carcajada estruendosa.

—Ven conmigo, dijo el león, y si acaso te ocurriese dudar que hay en tu especie fieras mas fieras que nosotros, aunque andan sueltas, no sé por qué causa, una visita á mis dominios te quitará las ganas de pensar así.

Llegamos á la primera jaula, donde acostado en unas malas pajas estaba un viejo, amarillento, flaco y calvo, consumido por una fiebre devoradora.

—¿Duerme? pregunté al león.

—¿Qué ha de dormir! me respondió; éste no duerme jamás. El tal individuo es el que en nuestra zoología se conoce con el nombre de come oros. A su lado entre las pajas, verás varios sacos y talegas con todo el dinero que sacó á varios infelices semejantes suyos; y gracias que les hubiese quitado el oro nada mas; á veces con sus truhanerías y malas intenciones, hasta la honra y la vida les llevó. Hay algunos animales de vuestra especie que le creen manso porque le ven humilde. Vosotros que llamais astuto y traidor al pobre tigre, ¿qué nombre reservais para estos engaña-vidas?

Sonriose un tigre como dando las gracias, y el león continuó:

—En medio de aquella otra jaula, en qué, mirando con aire de desdoro y lanzando unos rugidos espantosos, verás un hombre mal encarado y con humos de persona. ¿No oyes como dice: «¡A mí! ¡A mí! encerrarme á mí, canalla vil? ¿Sa-

bes con quién trata? ¡Yo, que tengo títulos y honores y que ejercia en mi tierra los cargos mas elevados, y tú me encierras!»

—Este, prosiguió el domador, es el tipo conocido entre nosotros con el nombre de autoridad egoísta: ¡qué gran bien hicimos á tu especie al separarle de otras muchas autoridades que hacian la felicidad de los subordinados, y qué como ángeles tutelares se hacian respetar! Se cree este infeliz que nació de la cabeza de Dios como los brahmanes indios, y aunque ejerció en su juventud oficios bien humildes, llegó á un punto elevado, no por su trabajo como otros, sino por uno de esos favores que otorga algunas veces la ciega fortuna. En este cargo mortificaba á cuantos tenia bajo su mando llegando algunas veces hasta á maltratarlos de obra. Es mi semejante dentro de vuestra especie; pero no perdona nunca. ¿Y yo he de perdonar alguna vez á los que lo merecen?

A su lado en otra jaula está el famoso oídos de mercader, que es de la misma clase, género y especie. Esto no quiere hacer bien á nadie, porque tambien se figura que ha nacido de la cabeza de Dios, llegando en cierta ocasion en que pasaba á orillas de un rio á desoir las voces de un infeliz que se estaba ahogando. «El que es blando se rebaja,» dijo á los que le inculparon, y no cuenta la historia si les insultó además.

—Mira esa otra jaula, continuó mi amigo.

En ella corria de un lado á otro un hombre barbudo con una tea en la mano y con una camisa hecha jirones.

«¡Guerra! ¡Exterminio! ¡Libertad!» decía; ¿Cómo se rieron de él las fieras todas!

—Ya lo ves, me dijo el domador, este necio cree que la libertad se alcanza con gritos y desórdenes. No quiere obedecer, porque no sabe que el que obedece con dignidad, siempre logra al fin lo que desea por la fuerza de la lógica. Grita y aturde á los incautos, mas ni de sus gritos ni de sus emboscadas va nadie haciendo ya caso entre los tuyos. Es tan egoísta como la autoridad necia que ántes te enseñé; promete mucho cuando grita, más puede ser como lo otro, sólo le falta la ocasion.

—Allá en jaulitas pequeñas tenemos el género serpiente. Ves aquella mujer *crótalus horridus come bolsas*? Es muy linda, ¿no es verdad? ¡Y engaña tan fácilmente á primera vista! Si la preguntas el número de pobres que produjo con sus encantos, no sabrá decírtelo. Lo más famoso es que se casó; ¿quieres ver al marido? ¡pobrecillo! lleno de deudas, sin paz, sin amigos y sin honor se volvió loco á los pocos meses de casado, y todo por haber cedido á los caprichos de esta insensata que se unió á él, por cálculo, porque ya iba siendo vieja.

Ves á su lado aquella otra, aún más bonita si cabe; se llama *devora niños*, porque sólo produce victimas en la clase de polluelos, que juegan á los novios en un principio y al fin y al cabo se llegan á enamorar de puro tontos. Es muy voraz; cada día se traga cinco ó seis de aquellos infelices. Su manera de comerlos es la misma que la que nuestras serpientes emplean con los pajarillos, que inocentes ó imbéciles acuden al reclamo sin conocer su fin aunque vean el de otros en situación análoga. ¿Qué gana? me dirás pues reirse de todos y que su fama crezca.

Más allá tenemos un *chismoso* que escupe veneno, un *amigo falso* que llora como los cocodrilos, un...

—¡Alerta! ¡socorro! ¡socorro! oímos gritar de pronto.

Todas las fieras libres echaron á correr, y algunas saltaron las tapias del jardín.

—¡Un camorrista! ¡un camorrista! que

se escapó, que rompió la jaula! decían algunas.

¡Guárdate de él!—me dijeron todas,— es una fiera de la peor especie, escasa de inteligencia pero con grandes fuerzas; cree que el mundo es suyo y á todos quiere dominar á golpes.

Yo creí que á un hombre no le debe temer otro hombre, y para calmar á aquellos buenos amigos míos y no obstante las súplicas de todos, adelantéme hácia el camorrista con ánimo de hacerle entrar en razon, mas ¡nunca lo hubiera hecho!

El tigre, el león y los pocos que quedaban á mi lado, me echaron las garras y me arrastraron, quisiera ó no, á muy respetable distancia del lugar.

—Pero ¿qué ibas á hacer, insensato?— me gritaban.

—A calmar al camorrista con buenas razones, como hay que tratar á mis iguales, ¿quién resiste á la urbanidad y á las palabras atentas?

—¡Inocente! me interrumpió el jefe, ¿no sabes que eso precisamente es lo que más irrita á tus semejantes, que eso es lo que más les incita á la furia ó al desprecio? Sobre todo á aquellos que tenemos encerrados aquí. ¡Urbanidad! ¡Mansedumbre! ¡Corre, corre! no pienses en tal cosa.

Los más valientes formaron un círculo para resguardarse; el camorrista venía derecho á ellos.

—¡Tú! ¡Una persona! ¿qué modo es ese de mirarme? te rompo el alma en momentos de un momento, ¿Lo quieres ver? ¿eh? ¿eh?

Le cogí por un brazo, luchamos fuertemente, oí abrirse todas las jaulas y salieron de ella las fieras humanas de la colección que me roderon chillando, gruñiendo, maltratándome y. en una mesa de mi alcoba estaban los juguetes destinados á los niños de mi amigo, los jardines de algodón verde, las fieras de carton y lana.

Acaricié á todas en señal de amistad, y á un ocurríome mandar hacer una casa de fieras como las que había visto encerradas en mi sueño; mas ¿quién hace caso de sueños? ¿No son siempre mentira?

JUAN M. DE CAPUA.

FRANCIA Y CHINA.

Las últimas noticias telegráficas, dicen en resumen:

El regreso precipitado de lord Lyons, embajador de Inglaterra en Francia, que fué decidido inmediatamente despues de celebrar una conferencia con lord Granville, ministro de Negocios extranjeros de la Gran Bretaña, ha llamado la atención.

Está revestido de poderes especiales para tratar con Francia la cuestión de China, evitando á toda costa la guerra.

El gobierno del Celeste Imperio toma precauciones extraordinarias para proteger en Pekín á los individuos del cuerpo diplomático extranjero, que son los únicos europeos que habitan en la capital, porque reina entre el pueblo grandísima excitación.

En Canton ha habido graves desórdenes. La población indígena se amotinó e incendió las casas y almacenes de los europeos. Estos tuvieron que refugiarse á bordo de los buques ingleses y norteamericanos.

Se da por cierto en París que el embajador chino, marqués de Tseng, antes de marcharse á Londres, declaró que no regresaría á París mientras no recibiese telegrama anunciando que el gobierno francés aceptaba las proposiciones de China.

CORREO DE AYER.

VIAJE DE S. M.

Ayer, temprano, según los telegramas de Viena, fué cuando el Rey concurrió á las maniobras, asistiendo además el emperador, los archiduques, príncipe heredero Carlos Luis, hermano del emperador; Ramiro, Guillermo y Ernesio, los cuartos militares, los agregados extranjeros y el Estado Mayor, cuyo número no bajaría de 70.

Se simuló un ataque á Hirschstettin Asparn, al otro lado del Danubio. Estas posiciones eran defendidas por cuatro batallones de infantería, cinco escuadrones de caballería y doce piezas de artillería.

Las atacaban 25 batallones, 6 escuadrones y 50 piezas.

Todas las fuerzas llevaban uniforme de campaña y han demostrado una gran ins-

truccion. Las maniobras han ofrecido un golpe de vista muy pintoresco.

Terminado este simulacro, S. M. el Rey almorzó con la archiduquesa Isabel, y mas tarde se dirigió al palacio de Schoenbrun, donde el emperador les obsequió con un banquete especial.

Anoche salió S. M. para Baden, de donde habrá regresado hoy.

La prensa de Viena dice que la recepción hecha á D. Alfonso por la familia imperial ha sido cariñosísima.

De la «Agencia Fabra:»

Viena 10.

El emperador ha dado hoy una comida de gala en honor del Rey D. Alfonso; han asistido el príncipe Rodolfo y todos los archiduques.

Al banquete dado en honor de S. M. el lunes en Schoenbrun, concurrió la emperatriz.

Empezó la comida á las tres de la tarde. Las personas reales ocupaban una mesa, y otra distinta los altos funcionarios de Austria y España.

El Rey D. Alfonso presentó á la emperatriz las personas que le han acompañado á Viena.

Inmediatamente salió S. M. para Baden con el marqués de Alcañices, deteniéndose en Weilburg en el palacio de la archiduquesa Isabel, madre de la Reina de España.

En Baden hubo ayer gran comida de familia para celebrar el cumpleaños de la Princesita de Asturias.

D. Alfonso regresó anoche á Viena y hoy habrá asistido á la inauguración del palacio municipal. Por la tarde recibirá al cuerpo diplomático. Por la noche saldrá para las maniobras militares de Brum, de las que volverá el jueves.

La emperatriz no saldrá de Viena hasta despues del gran banquete, al que asistirán 130 personas.

Los periódicos publican además este telegrama del marqués de Alcañices:

«Baden (pres Wien) 11 (3 t.).—A S. M. la Reina de España.—San Ildefonso.

Anoche llegó S. M. el Rey con las archiduquesas Isabel y Maria y los archiduques Alberto Raniero y Guillermo.

Con S. M. hemos venido Geicoechea y yo.

Esta noche volverá el Rey á Viena, donde estará hasta el día 19.»

Paris 10.

El embajador de la China, marqués de T-Seng, y el ministro de Relaciones Exteriores de Francia, siguen negociando.

El representante de la China, marqués de T-Senh, desearia que el gobierno francés suspendiese durante las negociaciones el envío de refuerzos al Tonkin.

Londres 10.

El Times de esta mañana apoya las pretensiones de la China.

Tolon 10.

El transporte de guerra *Aveyron* ha zarpado hoy de este puerto conduciendo 600 soldados y seis cañones para Tonkin.

Paris 10.

Todos los periódicos, sin distinción de maticos, insisten en la necesidad de continuar enviando refuerzos al Tonkin. El *Tiempo* no comprende que se pueda proponer seriamente á Francia que suspenda el envío de transportes.

El globo *Villa de Boulogne*, montado por el aereonauta Lhoste, ha atravesado esta mañana el canal de la Mancha, descendiendo con felicidad en las cercanías de Folkestone.

Paris 10.

Es inexacto que el Sr. Prevy trate de apresurar su regreso á esta capital. Lo verificará á fin de mes con el solo objeto de recibir al Rey de España.

Paris 11.

Desde esta mañana circula por todas partes el rumor de que el duque de Fernan-Nuñez ha mandado su dimision por telégrafo al Gobierno.

Me presenté en la embajada para enterarme por el embajador en persona del fundamento de estos rumores; pero se me dijo que, habiendo ya pasado las horas de oficina en la cancillería el duque no recibía á nadie. Sin embargo, por la respuesta evasiva de los criados, pude deducir que la noticia es cierta.

Afirmase que el embajador estaba profundamente disgustado por los ataques personales que le dirigian ciertos periódicos, y por el silencio que observaba el gobierno con respecto á ellos. Y se supone igualmente que las apreciaciones hechas en las *Matinées Espagnoles* por un alto empleado en la presidencia sobre su

gestion en Paris en el asunto Ruiz Zorrilla, acabaron de colmar su disgusto.

La noticia de la retirada del duque de Fernan-Nuñez ha producido viva sensación, pues la persona del embajador es aquí muy apreciada, aun por sus adversarios políticos.»

Ischia 11.

Se han sentido anoche y esta madrugada nuevas, pero ligeras oscilaciones terrestres.

No hay que lamentar desgracias personales.

Frohsdorff 11.

La señora condesa de Chambord ha declarado que la decision que tomó para el orden de los funerales del conde, no menoscababa en nada los indiscutibles derechos de los príncipes de la casa de Orleans.

Paris 11.

El príncipe de Hohenlohe, embajador de Alemania en Paris, está gravemente enfermo.

Bruselas 11.

Acaba de fallecer el célebre escritor Enrique Conscience.

Paris 11.

Los círculos políticos importantes de esta capital creen que el viaje del Rey de España á Alemania, no tiene objeto político. Están persuadidos que Alfonso XII desea ocuparse más de política interior que de asuntos exteriores.

Berlin 11.

La prensa alemana censura duramente el proceder del gobierno de San Petersburgo, haciendo casi imposible el paso por la frontera rusa á los alemanes; dice que las exigencias de las autoridades moscovitas redundan en perjuicio del comercio de ambas naciones, pero más directamente en perjuicio de Rusia.

Paris 11.

El estado del almirante Pierre es cada vez más grave.

Se considera seguro el nombramiento del general Schmitz para la embajada de Francia en San Petersburgo en reemplazo del almirante Jaurés.

Se anuncia para muy pronto la publicación de un *Libro Amarillo* conteniendo la mayor parte de los documentos relativos á la cuestión del Tonkin.

Roma 11.

Los periódicos italianos ocupándose de la cuestión entre Francia y China, están contestes en la creencia de que no llegará el caso de una guerra.

Añaden que si llegara á cruzarse las armas del Celeste Imperio con las de la república francesa, nadie pone en duda que estas últimas serian las victoriosas.

El embajador de China ha salido hoy para Londres Regresará á Paris á fin de la presente semana.

Viena 11.

S. M. el Rey salió esta mañana á la quinta de la archiduquesa Isabel, cerca de Baden, donde permanecerá hasta mañana.

San Sebastian 11.

S. M. la Reina fué ayer en coche á Biarritz, regresando nueve noche. Mañana sale para Azcoitia. En Biarritz la Reina Isabel, fué obsequiada con un almuerzo en casa de D. Jacinto Maria Ruiz, recibiendo allí la visita de muchas damas de la colonia española.

Nueva-York 11.

El *New-York-Herald* publica hoy un telegrama de Hong-Kong (sin fecha) diciendo que el populacho chino ha quemado algunas casas extranjeras de comercio, situadas cerca del muelle. Los extranjeros se han refugiado á bordo de los buques de las naciones y las tropas chinas han restablecido el orden.

Sanghay 12.

Se ha presentado el cólera en Pekín desde el 27 de Agosto.

Paris 12.

Un telegrama de Honh-Kong, 11 del actual, anuncia que los acontecimientos de Canton han sido provocados por un grupo de portugueses que mató á un chino.

El populacho furioso prendió fuego á las casas de comercio de algunos extranjeros.

La mayor parte de los europeos se refugiaron á bordo de los buques de sus respectivas naciones.

Un telegrama oficial anuncia que ha fallecido el almirante Pierre.

El *Temps* publica un telegrama de Londres anunciando que lord Lyons ha vuelto á Paris sin esperar que hubiese acabado el tiempo de su licencia. Asegura el *Temps* que el ministerio inglés, despues de haberse entendido antes con el de Francia y el gobierno chino sobre la base de un proyecto de arreglo, va á ofrecer sus servicios para la delimitación de

las nuevas fronteras del Tonkin y la solución de las cuestiones que se relacionan con este arreglo.

El mal tiempo y las inundaciones han impedido las operaciones militares.

La tropa fortifica sus acantonamientos en Hanoi.

Nueva-York 12.

El «New-York-Herald» publica hoy un telegrama de Canton 11 del actual, anunciando que á consecuencia de la muerte fortuita de un chino, criado de fonda, que queria abordar el buque de vapor *Hankem*, el populacho prendió fuego á algunas casas de extranjeros en Canton.

Tres fragatas acorazadas salen hoy de Hong-Kong para Canton.

El conde de Chambord ha dejado á doña Margarita, la esposa de D. Carlos, un legado de 500.000 francos.

Madrid 15.

El Consejo de ministros ha desestimado la dimision del duque de Fernan Nuñez, admitiendo en cambio la del Sr. Rute. El sustituto de este se nombrará cuando regrese D. Alfonso del extranjero.

En dicho Consejo se despacharon algunos asuntos de carácter administrativo.

El banquete que se dió ayer en Biarritz al Sr. Cánovas, no tuvo importancia política.

—Probablemente marchará mañana el Sr. Rute á Paris.

En el banquete que se dió ayer en Biarritz en obsequio del señor Cánovas, declaró éste que no era oportuno ni conveniente para los conservadores subir ahora al poder.

Está ya designada la persona que representará á España en Chile.

—Se ha verificado con gran solemnidad la apertura de los tribunales, en cuya ceremonia ha leído el Sr. Romero Giron un notable discurso, en el que se plantean con gran claridad las reformas que anunció ayer esta agencia.

El marqués de Sardoal ha llegado á Madrid.

Ha quedado aplazada hasta el martes la reunion de los individuos que componen el Directorio izquierdista.

—El Sr. Posada Herrera ha llegado á esta corte, siendo visitado por muchos amigos. Comentase mucho la venida del Sr. Posada Herrera, quien conferenciará esta noche con el Sr. Sagasta.

Sobre Madrid ha caído esta tarde grandísima tormenta, siendo varias las exhalaciones que se han visto caer en diferentes puntos de la capital. Ignórase todavía si ha causado daño y desgracias la tormenta.

El telégrafo funciona con mucho retraso.

Nueva-York, 13.

Un despacho de Lima da cuenta de la constitucion del gabinete peruano, que bajo los auspicios del presidente Iglesias ha quedado así formado:

Barinega, presidente del Consejo y ministro de Justicia.

Lavarelle, ministro de Negocios extranjeros.

Osma, Guerra.

Malpartida, Hacienda.

Paris, 13.

El señor duque de Fernan-Nuñez va á abandonar la embajada española en Paris y á marchar á su casa de campo de Dave, en Bélgica.

Londres, 13.

El «Morning Post» dice que el emperador de Alemania encontrará al de Rusia en Tilsitt; añade que el príncipe de Bulgaria está dispuesto á abdicar si la Austria y la Alemania no se comprometen en apoyarle contra las exigencias de la Rusia.

Viena, 13.

En el banquete dado ayer en honor del rey de España, el emperador de Austria brindó por el emperador de Rusia con motivo de las fiestas de Newski.

Despues del banquete, el rey de España y el emperador de Austria marcharon para la Moravia con el objeto de asistir á las maniobras militares proyectadas.

Paris, 13.

El «Figaro» dice que uno de sus redactores tuvo ayer una conferencia con el señor Cánovas del Castillo, y que este le declaró que desaprobaba el viaje del rey de España á Alemania, y no le daba ninguna importancia política.

El Sr. Cánovas, añadió, que en su opinion las insurrecciones de Badajoz, de la Seo de Urgel y de Santo Domingo de la Calzada podian impedirse con un poco más de prevision, y que el gobierno deberá usar medios represivos si quiere conjurar una nueva agresion revolucionaria.

—Fabra.

LOCAL.

El Constitucional por única contestación a la superior y definitiva resolución del Ministro, confirmando la de esta Comisión provincial, respecto a la declaración de soldados de varios colonos de Son Mendivil, nos dice que en su día se hará cargo de las preguntas que sobre el particular le hemos dirigido.

¿Qué día será este?

Al entretanto nos adelanta la idea de que los fallos se redactan según la instrucción que se da al expediente, que se hizo como nosotros sabemos.

Lo que si sabemos nosotros es que al instruirse ante los Ayuntamientos los correspondientes expedientes, cada uno de los interesados hace valer con toda independencia sus derechos; y sabemos además que los titulados colonos de Son Mendivil, y todos los demás quintos, han hecho y hacen valer las razones que puedan asistírles en un contra-expediente, que se instruye por iniciativa y a voluntad de cualquier interesado.

Respecto al recuerdo que nos recomiendo el colega de haber tenido que mandar un ignorante Gobernador, que la guardia civil recogiera un quinto de La Puebla, que no sabía la comisión provincial donde se encontraba, debemos repetirle lo que en su lugar y tiempo estampamos: que la Comisión provincial de Barcelona (en cuya Universidad el citado mozo cursaba la carrera de abogado) debía ingresarle en caja, arregladamente a la comunicación que la de esta provincia oportunamente le había pasado, y había aquella recibido.

El atropello a la ley lo había consumado aquel inepto Gobernador aconsejado por los amigos del colega, y así le trató el Gobierno de ver sus dotes de mando, dejándole cesante a las pocas semanas de hallarse entre nosotros.

Lástima grande que no pudiese influir en los once recomendados de Manacor (por nota escrita) de la que seguramente se acordará uno de los inspiradores de El Constitucional.

Apercibidos algunos soldados de que un individuo estaba registrando un escondite, en uno de nuestros vapores, dieron aviso al Subinspector de Policía señor Reinés, quien acudió inmediatamente al sitio indicado, encontrando ya a un guardia municipal que había detenido a un sujeto llamado Gerónimo Sánchez.

Dicho sujeto había extraído del citado sitio cinco monedas de 25 pesetas, medio duro, y once pesetas, todas al parecer falsas, habiendo declarado el Sánchez que verificaba aquella operación por encargo de dos individuos cuyos nombres no recordamos en este momento.

Motivo de ansiedad y objeto de todas las conversaciones fue anteayer el asunto del vapor *Maria*.

Salido antes que el *Lulio* y el *Palma* del puerto de Barcelona, a la una y media de la tarde del sábado no se tenía noticia alguna del citado vapor, más que la relación de algunos pasajeros del *Lulio* que aseguraban haberlo visto. La compañía apostó al *Mallorca* para que fuera a buscarlo.

Al anochecer la empresa recibió un telegrama del capitán del *Maria* fechado en Barcelona a las 11 y 40 minutos de la mañana concebido en estos términos.

«A las dos horas salida faltó válvula. Bomba de tiro al levantar tapa escaldó 7 hombres, incluso maquinista y ayudante. Compuesta la avería, con la gente de cubierta y fogonero he tomado puerto. Tomaré gente nueva. Telegrafiaré salida.—Font.»

Ayer noche regresó el *Mallorca*, habiendo entrado ya en el puerto el *Maria* a las nueve de la mañana con el pasaje y los 7 individuos escaldados por el vapor de la bomba, tres de ellos en estado grave, que fueron conducidos al Hospital. El ayudante de máquina ha fallecido esta madrugada.

Haremos mas estensa relación de este suceso en cuanto adquiramos más noticias.

En Ciudadela naufragó el día 12 último en Font de la Teula la goleta francesa *Miliana* que el día 2 del actual había salido de Argel con dirección a Caunes. Han aparecido 2 naufragos de los 6 que tripulaban la espresada goleta.

En la madrugada del sábado último se cometió un robo de ropa y efectos en la casa de don Juan Carbonell, sita en Sauta Catalina.

Tan pronto como la policía tuvo noticia del suceso se presentó en dicha casa practicando un escrupuloso reconocimiento, por el que se averiguó que los ladrones entraron en dicha casa, estropeando las persianas, desde un jardín vecino, ayudándose con una escalera de mano.

A una criada que el sábado compró una libra de pescado le metieron media que estaba completamente podrido. Suponemos que el inspector de viveres no tendrá noticia de que se dan casos muy amenudo como el que relatamos, porque si lo supiera de seguro con su esquisito celo multaría a las pescadoras.

Además de haber subido el precio de la carne y venderla muy mala parece que han acordado nuestros tablageros escatimar el peso pues en una libra faltaron ayer 4 onzas a un sujeto que fue a comprarla.

Adelante; por este camino no queda otro remedio que comer el maná si está barato.

El telegrama que puso el capitán del vapor *Maria* desde Barcelona por vía urgente el sábado a las 11:40 de la mañana dando cuenta de la avería, llegó a su destino a las tres de la tarde; una hora después que había salido el vapor *Mallorca* en su busca en vista de que se presagiaba algun percance. El perjuicio que el retardo del telegrama ocasionó a la Empresa mallorquina cualquiera comprende es de gran consideración pues no es lo mismo hacer salir un vapor que un coche y cada hora que tarda un telegrama de esta índole es una nube de tristeza para el público que espera en el vapor algun individuo de su familia.

«La cobranza del Impuesto equivalente a los de Sal por el primer trimestre del corriente año económico, se verificará en los días del presente mes y pueblos que a continuación se espresan.

Llumnayor.—Del 14 al 18.
Maria.—Del 14 al 18.
Ciudadela Del 19 al 23.»

La feria de Manacor ayer estuvo bastante desanimada. Poco ganado, de clase inferior y a precios muy caros. No tenemos noticia de transacciones de importancia.

Esta noche en Binisalem ha llovido copiosamente.

La cosecha de higos se considera perdida este año por exceso de agua.

Ayer a las nueve y media fondeó en nuestro puerto el vapor *Maria* con la correspondencia de Barcelona. Tiene recompuesta la pequeña avería que sufrió y reconocida en Barcelona la máquina parece hallarse en perfecto estado.

Ha empezado ya aunque en pequeña escala, el embarque de cerdos con destino al continente. Respecto a este importante ramo de nuestro comercio decía ayer *El Isleño* que la exportación de cerdos será este año tan importante como en los anteriores y hasta se cree que mayor, sino en el número de cabezas en lo que se refiere a precios, tal es la demanda que ya se observa.

Contribuye sin duda a ser así la presentación de algunos traficantes que ya recorren la isla haciendo compras.

Es muy probable que en la feria de Manacor, se singularicen transacciones y los precios.

Parece que en la *Escuela Mercantil de Mallorca* se explicarán durante el próximo curso, las asignaturas de la Facultad de Derecho comprendidas en el antiguo plan, siempre que se reúna el suficiente número de alumnos; y el primero de los dos cursos preparatorios a que obliga el plan del Sr. Gamazo explicándose desde el año que viene el primero y segundo a la vez.

Dos hombres que en Inca trabajaban en la limpia de un excusado quedaron asfixiados, muriendo uno de ellos al poco rato.

A las 7 y media de esta mañana ha fondeado en el puerto el vapor *Union* pro-

cedente de Valencia con la balija y 30 pasajeros.

Un comerciante de esta plaza ha adquirido la corbeta *Juanita Clar*, de la matrícula de Mahon.

Latemporada de veraneos toca a su fin. Muchas son las familias que han regresado a la capital, y a seguir el tiempo tan desastrado en la lunación que empezó anoche como en la pasada, es seguro que las colonias veraniegas volverán a sus cuarteles de invierno.

Quando más animado estaba anoche el paseo del Borne una leve llovizna introdujo la confusión entre los concurrentes. Calmados ya, descargó un chubasquito al poco rato que dispersó completamente la concurrencia.

Mañana publicaremos una reseña de la tempestad que descargó en Menorca el día 12 del actual, que por su extensión no insertamos en nuestro número de hoy.

Trátase de que el vapor *Palma* hará un viaje de recreo a Barcelona para las próximas fiestas de la Virgen de la Merced.

El Colegio Médico Farmacéutico se reunirá en Junta General literaria el día de mañana a las 7 de la noche para continuar la discusión del tema del Sr. Sancho sobre los preparados de antimonio.

El *Boletín* del sábado publica el Real Decreto por el que se organizan bajo nueva planta las secciones de Fomento en los Gobiernos de Provincia.

Leemos en nuestro colega *La Opinión*: «El Sr. Administrador Principal de Correos de esta provincia ha impuesto a la «Empresa Mallorquina de Vapores» una multa de setenta y cinco pesetas, a causa del retraso con que el vapor *Maria* salió el martes para Barcelona.

Aunque no nos alegramos por ello, nos parece justísima la medida tomada por el Sr. Fajarnés, siendo de esperar que la Dirección General del ramo la apruebe.

—Averiguado el caso son cinco los ingenieros que robaron la casa de la calle del Sindicato. Cuatro de ellos eran licenciados de presidio y todos ellos están detenidos. En el reconocimiento que se practicó en una casa contigua a aquella fueron encontrados 28 kilogramos de calderilla que han sido entregados a la autoridad judicial.

—Una balandra que entraba en nuestro puerto, chocó a causa de una ráfaga de viento con el extremo del contra-muelle. Fue sacada con facilidad, siendo ligeras las averías que se produjo.»

Leemos en nuestro colega *El Felanigense*:

«Algunas personas nos han contado que estando paseándose por los *Horis* a la caída de la tarde de uno de estos últimos días, oyeron tiros y muy cercano a sus oídos el silbido de balas que disparaban cerca de la entrada de la villa algunos jóvenes mozalvetes. El objeto de estos tiros no quisieron averiguarlo, por mas que suponen era un mero divertimento. Conveniente sería que la autoridad vijilase estas peligrosas diversiones y corrijiere con su celo el atolondramiento de los que manejan armas de fuego, sin cuidarse de las buenas reglas de policía urbana.

—La limpia de lagares y bodegas, que por doquiera se observa en este pueblo, anuncia que en breve se procederá a la recolección de uvas; si bien no pocos propietarios la comenzaron días atrás.

—Nos han asegurado que el martes próximo saldrá un comisionado para Barcelona, al objeto de contratar una compañía dramática que durante el próximo invierno, actúe en el teatro del Centro Filarmónico.

Deseámosle un buen acierto.»

De la estadística que acaba de publicar la oficina internacional telegráfica de Europa; resulta que en España hay 40.742 kilómetros de hilo telegráfico, en Alemania 260.680, en Rusia 223.538, en Francia 211.607, en la Gran-Bretaña 197.743, en Austria 93.527, en Italia 89.150. El siguiente lugar lo ocupa Hungría. luego España, y después, en orden sucesivo, Suecia, Bélgica, Suiza, Norue-

ga, Países-Bajos, Portugal, hasta el ducado de Luxemburgo, que sólo tiene 536 kilómetros.

En España hay una estación telegráfica por cada 43.358 habitantes, mientras que en Alemania hay una por cada 4.388 habitantes. España es el país donde hay mayor número de habitantes por cada estación.

BOLETIN.

El periódico oficial de la provincia número 2589 contiene:

Exposición a S. M. y real decreto sobre nueva organización de los estudios de la facultad de Derecho en las Universidades.

Real decreto encargando a los ingenieros agrónomos la dirección de granjas modelos y estaciones vitícolas-enológicas y antifiloxéricas.

Subasta de las obras del puerto de Ibiza.

Otra de las del de Sóller.

Acuerdos tomados en Julio por el Ayuntamiento de Alayor.

Además, se insertan dos relaciones militares que son baja en el ejército por haberse ausentado de sus puestos después de haber tomado parte en la última insurrección militar.



D. GABRIEL FONT Y FERRER

falleció el día 14 del corriente.

(Q. E. P. D.)

Sus hijos, nietos, sobrinos y demás parientes, suplican a sus amigos se sirvan tenerle presente en sus oraciones y asistir al rosario y funeral que en sufragio del alma del finado se celebrarán el martes 18 del actual a las 10 y media de la mañana en la parroquia de San Nicolás.



D.ª ELENA BUENO DE TORRENS,

falleció en el día de ayer después de una larga y penosa enfermedad, a la edad de 20 años.

(R. I. P.)

Su esposo ausente, desconsolado padre, madre política, hermanos y demás familia, suplican a sus amigos y conocidos, se sirvan encomendarla a Dios y tenerla presente en sus oraciones, con lo que recibirán un singular favor.

TELEGRAMAS PARTICULARES.

Madrid 16 a las 11:15 p.

(Recibido a la 1:57 t.)

Indícanse a los señores Torres ó Canamaque para reemplazar al señor Rute.

Llegó el señor Pasada Herrera y se negó a prestarse para las combinaciones ministeriales.

El señor Pereira se ha encargado de la Sub-secretaría de la Presidencia.

Se desmiente que haya fusionistas que ingresen en el partido Conservador.

CIRCULO MERCANTIL.

Madrid 16.

4 p^s interior, contado, 00'00.

Id. id. fin corriente, 00'00.

Id. id. próximo, 00'00.

4 p^s amortizable, 73'40.

Empréstito de Cuba, 94'00.

Banco de España, 278 00

Paris 4 p^s interior contado, 00'00

Palma 4 por ciento, 00'00.

Barcelona 4 por ciento, 58'55.

Coloniales 58'00.

Nortes, 106'00.

Alicantes, 00'00.

Oreses, 00'00.

Directos, 24'00.

Londres, 57'37.

Francias, 81'27.

PALMA.—Imp. de Bartolomé Rotger, San Pedro Nolasco, 7.

CULTOS SAGRADOS.

DIA 17.

LA IMPRESION DE LAS LLAGAS DE SAN FRANCISCO.

El Jubileo de cuarenta horas se gana en San Francisco de Asis, costeada por dicha Asociacion.

SECCION COMERCIAL

EMBARCACIONES FONDHADAS.

Dia 15.

De Barcelona en 14 horas vapor Palma, de 933 ton., cap. D. Francisco Tarongi, con 25 mar., 55 pas. y efectos.

De Barcelona en 14 horas vapor Lulio, de 688 ton., cap. D. Juan Mas, con 22 m., 38 pas. y efectos.

De Sevilla en 14 dias pallebot Santiago, de 79 ton., cap. D. Guillermo Pujol, con 5 mar., y trigo.

De Felipeville en 7 dias polacra goleta Emperador, de 57 ton., pat. Sebastian Coll, con 5 mar., y cereales.

DESPACHADAS.

Para Ibiza y Alicante vapor Jaime II, de 458 ton., cap. D. Rafael Vich, con 20 mar., pas. balija y efectos.

Para Cette laud San Francisco, de 77 ton., pat. Antonio Alcover, con 7 mar., 1 pas. vino y higos.

EMPRESA MARITIMA A VAPOR.

Deseosa esta Empresa de complacer al público que quiere visitar BARCELONA, durante las próximas ferias y fiestas que allí se han de celebrar, ha determinado que el sábado 22 de los corrientes a las 5 de la tarde salga el vapor LULIO para dicho BARCELONA, a los módicos precios de costumbre, si se reúne número suficiente de pasajeros.

Aviso a los Cargadores de Cerdos.

Todas las semanas saldrá el vapor Lulio ó Bellver para Barcelona admitiendo cerdos a precios sumamente baratos, encontrando puesto para cualquier número que soliciten los cargadores, haciendo dos viajes semanales si fuese necesario.

CRÉDITO BALEAR.

Quedan señalados los lunes, miércoles y viernes desde las 9 de la mañana hasta las 12 de la misma, para el pago del dividendo activo acordado en Junta general del día de ayer. Palma 3 Setiembre de 1883. —Por el Crédito Balear.—El Vocal de Turno, Miguel Morey.

LA INDUSTRIAL MALLORQUINA.

Quedan señalados los lunes, miércoles y viernes desde las 9 a las 12 de la mañana y de las 3 a las 5 de la tarde para el pago del dividendo activo que la Junta General de esta sociedad acordó repartir a los accionistas a cuyo efecto los tenedores de acciones podrán presentar el 4.º cupon en edificio fábrica de la misma. Palma 4 Setiembre de 1883.—P. A. de la J. de G.—El vocal Secretario, Silvano Font.

COLEGIO PALMESANO.

DE 1.ª Y 2.ª ENSEÑANZA calle de Roig número 17.

Desde 1.º del actual continúan abiertas en este establecimiento las clases de 1.ª enseñanza, elemental y superior y de párvulos, como tambien las de repaso de 2.ª enseñanza y de preparacion para ingreso.

El curso académico de 1883-84 se abrirá el 1.º del próximo Octubre, siendo desempeñadas las clases por los mismos profesores anunciados en el cuadro y que las tuvieron a su cargo durante el próximo pasado curso.

Los alumnos que deseen matricularse para estudiar privadamente y los que quieran verificarlo solamente para repaso podrán presentarse todos los dias en la Secretaria del establecimiento para llenar las formalidades prescritas por las disposiciones vigentes. Palma 3 Setiembre de 1883.—El Director, Antonio Bisanz.

ADMINISTRACION

PRINCIPAL DE CORREOS DE LAS BALEARES.

Cartas detenidas en esta Administracion por falta de franqueo desde el día 1.º de Setiembre hasta el de la fecha inclusive.

N.ºm. 88, Catalina Fornés y Lloret, Mu. ro.—89, Gabriel Roig y Rosselló, Barcelona.—90, Guillermo Bonet, sin direccion.—91, Francisca Bonet, Santany.—92, Bal domero Jordi, Barcelona.—93, El mismo idem.—94, Joaquin Fuster, Ciudadela, un paquete de periódicos.

Palma 10 Setiembre de 1883.—El Administrador principal, Enrique Fajarnés.

Un joven de 21 años

que posee buenas cualidades desea encontrar colocacion para llevar la contabilidad. Darán razon en esta imprenta 3-6

COLEGIO DE 1.ª Y 2.ª ENSEÑANZA

DE MANACOR.

Bajo la advocacion del Beato Raimundo Lulio.

El curso académico de 1883-84 principiara en este establecimiento el día 1.º del próximo Octubre. Durante este año escolar, se continuará admitiendo alumnos pensionistas, medio pensionistas y externos; y se enseñarán todas las asignaturas necesarias para tomar el grado de Bachiller, segun las disposiciones vigentes.

Tambien habrá clases preparatorias y de adorno.

Las preparatorias consistirán en Instrucción primaria y Aritmética práctica.

En la 1.ª se dará a los alumnos todos los conocimientos necesarios para poder ingresar en la 2.ª enseñanza; y en la Aritmética práctica se procurará facilitar a los niños el camino, para poder entrar con provecho en la difícil ciencia de las Matemáticas.

Las de adorno abrazarán: Música, Dibujo y Gimnasia.

Tambien habrá clases especiales para aquellos alumnos que no piensan seguir ninguna carrera especial; pero que desean adquirir aquellos conocimientos prácticos, necesarios para los usos comunes de la vida.

Y como quedaria manca la educacion de los niños, si solo atendiéramos al desarrollo y perfeccion de su inteligencia, procuraremos tambien formar su corazon, inculcando en ellos los principios y máximas de Nuestra Santa Religion; y las esplicaciones de la moral evangélica alternaran con las lecciones de Urbanidad; cuya importancia es a todos notoria, para que los jóvenes puedan entrar en el mundo social, de la manera conveniente a su posicion y a sus necesidades.

Estarán encargados de todas las clases mencionadas, D. Antonio Amorós presbitero; D. Miguel Amer, Licenciado en Medicina; D. Bartolomé Sureda, Abogado y Agrimensor; D. Juan Sancho y D. Jaime Domenge, Licenciados en Farmacia; D. Juan Bosch, Licenciado en Derecho; D. Miguel Riutort, Maestro Elemental; D. Antonio Riera, Maestro de Obras; y D. Sebastian Ribot, Profesor de Música.

El Colegio ocupa un local expresamente habilitado para el objeto; el cual reúne todas las condiciones que la higiene, vigilancia y comodidad de los alumnos reclama; y cuenta con el material científico necesario, para facilitarles la adquisicion de todos los conocimientos indicados.

Los siete honrosísimos años de existencia que ha atravesado ya el Colegio; los inteligentes y laboriosos Profesores que regentan sus clases, y el satisfactorio resultado conseguido en los quinientos trece exámenes que arrojan las actas de los pasados cursos, dispensan de encarecer la importancia del mismo; pues que en tales garantías se encuentra su mas eficaz recomendacion.

Los alumnos que deseen seguir en este Colegio los estudios de 2.ª enseñanza, se servirán solicitarlo antes del día 30 del mes actual, y antes del 21 del mismo, los que por 1.ª vez quieran matricularse y aspiren a sufrir en el Establecimiento el correspondiente exámen de ingreso.

En este centro de enseñanza, situado en el ex convento de Padres Dominicos de esta poblacion, se facilitarán cuantos datos se crea conveniente conocer.

Manacor 15 Setiembre de 1883.—El Director, Antonio Amorós presbitero. 1

Ganga.

Hay para vender una galera de lujo en muy buenas condiciones. La persona que desea adquirirla, puede avistarse con el maestro de carruajes Miguel Monserrat, que vive frente al cuartel del Carmen.

Dinero á préstamo.

Calle de los Hostales, 24—2.º informarán.

Horas de despacho, por las mañanas de 7 a 9, por las tardes de 3 a 6.

En 3 meses.

Enseñanza cierta de Teneduria de Libros. San Miguel, 94.

Casa de comida.

En la calle de Pelaires número 107 tien da. Precios módicos y servicio esmerado.

VENTA.

A voluntad de su dueño se vende una casa Zagan sita en esta ciudad calle de Miramar, núm. 12, 14 y 16 con varias dependencias y dos diferentes habitaciones con salida directa a la calle y otras que la tienen dentro del Zagan; reúne dicha casa todas las comodidades apetecibles, dos fuentes, un pozo, cocheras, cuadras, coladuria y jardín, y se vende libre de todo censo.

Informarán en el primer piso del número 5 de la calle del Temple.

Venta de alcohol.

En la fábrica de destilacion y refinacion, establecida en Manacor se hallan de venta alcoholes de vino de mas de 40º.

Para precio y demás informes dirigirse a las Oficinas de la Sociedad Agrícola Industrial y Comercial de Manacor, en esta ciudad ó en el despacho de la misma fábrica.

A quien convenga.

En la calle de Jaime II, número 8 tercero, encontrarán tanto para vender como para alquilar, un mueble de sillera y una consola, todo en muy buen estado.

CASA DE HUESPEDES

calle del Obispo, número 5, principal. Se alquilan habitaciones amueblada y sin amueblar a precios muy baratos.

Se sirven comidas a precios convenientes. Trato esmerado y económico. 126

PRENSAS Y COPIADORES.

Las hay para vender en la imprenta de este periódico.

ALMACEN DE MUSICA

DE PERELLÓ.

19, Union, 19.

Además de las novedades ya publicadas, se acaban de recibir todas las que fueron ejecutadas por el célebre Seteto, en nuestro Teatro, para Piano a 2 y 4 manos, Wals, Lento y Pizzicato, Regente Gavotta, Zampa, Sinfonia 1.ª 3.ª y 4.ª Polonesa Marqués, y 1.ª Lagrima, Rapsodia Húngara, Sinfonia Mignon, Serenata y Meditacion Chapi, Sinfonías Tutti in Maschera, Poeta y Aldeano, Paragraph 3.ª Moraima Gavotta y Pavana de Luis XIII etc. Y además Tempestad Polka, Jota Viva Aragon, Zarzuelas para pequeños Teatros, y la célebre melodía titulada «Música Prohibida.»

Grandes rebajas desde el 50 al 70 p.º.

19, Union, 19.

El vapor trasatlántico

TRIANO,

saldrá fijamente del puerto de Barcelona para el de la Habana con escala en Puerto-Rico, la última decena de Setiembre.

Admite carga para dichos puntos.

Para mas informes dirigirse al Naviero Director de «La Isla» Empresa Marítima a Vapor, Marina 32.

Alquiler.

En la calle de Miramar número 6, se alquila un segundo piso. Informarán en la carpintería de la calle de San Pedro Nolasco.

Se alquilan unos entresuelos

en la calle de Sintas número 5. Informarán en la misma casa principal.

En la plaza de la puerta

Pintada, se alquila la cochera número 11, tiene agua y gran capacidad. Informarán, Sintas 5.

En la calle de S. Bernardo

número 8, hay unos entresuelos para alquilar. En la misma casa informarán.

Anuncio verdad.

En la calle de Odon-Colom, número 20, se venderá todos los días y horas de despacho, leche pura de vaca, sin mezcla ni adulteracion de ninguna especie.

Al público.

Por un precio módico: Se venden dos casas con jardín en el «Hostalet d'en Canelles.» Para mas informes dirigirse a la Plaza de San Antonio número 7 segundo.

Al Público.

Se desean vender todos los enseres de una tienda de harinas, aceite y petróleo, para la venta al portmenor.

En esta imprenta darán razon.

Al Público.

Se desean vender todos los enseres de una tienda de comestibles. Darán razon San Elix 7.

EL PANCARITAT

DE S. ARRACÓ.

Comedi en un acte y en vers mallorquí, per un pagés de Andraitx.

Se halla de venta en la calle de Palacio número 4 a 2 rs. ejemplar.

Tambien se vende en el mismo establecimiento Sa B volució de un poble del mismo autor.

LOTERIA NACIONAL.

PROSPECTO DE PREMIOS PARA EL SORTEO QUE SE HA DE CELEBRAR EN MADRID EL DIA 22 DE DICIEMBRE DE 1883.

Constará de 50.000 billetes, al precio de 500 pesetas cada uno, divididos en décimos a 50 pesetas; distribuyéndose 18 millones 250.000 pesetas en 7.500 premios, de la manera siguiente:

PREMIOS.	PESETAS.
1 de.....	2.500.000
1 de.....	2.000.000
1 de.....	1.500.000
1 de.....	750.000
3 de 250.000.....	750.000
5 de 125.000.....	625.000
16 de 50.000.....	800.000
25 de 20.000.....	500.000
2044 de 2.500.....	5.110.000
4999 reintegros de 500 pesetas para los 4.999 números cuya terminacion sea igual a la del que obtenga el premio mayor.....	2.499.500
99 aproximaciones de 2.500 pesetas cada una, para los 99 números restantes de la centena del que obtenga el premio de 2.500 000 pesetas.....	247.500
99 idem de 2.500 id., para los 99 números restantes de la centena del premio do con 2.000.000 de pesetas.....	247.500
99 idem de 2.500 id., para los 99 números restantes de la centena del premio do con 1.500.000 pesetas.....	247.500
99 idem de 2.500 id., para los 99 números restantes de la centena del premio do con 750.000 pesetas.....	247.500
2 idem de 50.000 id., para los números anterior y posterior al del premio mayor.....	100.000
2 idem de 30.000 id., para los números anterior y posterior al del premio segundo.....	60.000
2 idem de 20.000 id., para los números anterior y posterior al del premio tercero.....	40.000
2 idem de 12.750 id., para los números anterior y posterior al del premio cuarto.....	25.500
7.500	18.250 000

Palma 7 Agosto de 1883.—El Administrador, Eleuterio Quijada.

MUEBLES

DE

VIENA.

En el almacén de muebles de Bernardo Obrador, se ha recibido ya el completo y variado surtido de dichos artículos y a precios muy ventajosos.

Los muebles recibidos son: Sofas de todos colores y de varias dimensiones.

Balancines, id. id. Sillones, id. id. Lavatorios, id. id. Camas que se desarman. Prensas. Perchas de muchas clases, y una gran variedad en sillas de muchísimos dibujos, y a precios nunca vistos.

Plaza de Cort.